

### Solidez del Modelo Formoseño

En una publicación aparecida el día jueves 14 de agosto del corriente año en un medio local se plantea un escenario de retracción (léase recesión) en el consumo, caída en las ventas, caída en la rentabilidad, locales comerciales desalquilados, etc, que muestra una caída en la actividad comercial, reducción en la venta de supermercados, reducción en la venta de electrodomésticos y que por lo tanto el mercado de trabajo estaría siendo impactado por este escenario de carácter recesivo.

Desde la Dirección Provincial de estadísticas, censos y documentación (DPE) consideramos que es muy importante acompañar de un serio y responsable análisis cuantitativo a las apreciaciones manifestadas sobre variables socioeconómicas. De allí que la DPE puede mostrar cuantitativamente la evolución que han tenido las mencionadas variables en medio esctiro.

En primer término y en orden a la ultima información disponible, si bien a nivel nacional el empleo privado formal a caído 0,30 % en la comparación del primer trimestre del 2014 respecto al primer trimestre del 2013, el empleo privado formal en la provincia de Formosa a crecido en igual periodo el 7,7 %, esto es mas de 2.000 nuevos puestos de trabajo, siendo nuestra provincia la que lidera el ranking nacional de crecimiento de dicha variable.

Entre alguno de los factores disparadores de este preceso deben buscarse en el sector comercial en general y en particular en el sector supermercadista. La DPE lleva adelante un programa denominado Encuesta de Supermercados que releva la venta de supermercados en la Ciudad de Formosa de 12 bocas de expendio de más de 300 metros cuadrados de superficie. En tal sentido la evolución en la venta de supermercados entre el mes de enero y el mes de mayo del año 2014 respecto a iguales meses del año 2013 ha crecido en un 45 %. El rubro indumentaria se ha incrementado en igual periodo el 36 %, el mismo comportamiento han tenido los siguientes rubros en igual periodo de tiempo: Bebidas 38%, Almacén 44%, Panadería 62%, lácteos 67%, Carnes 45%, Verdulería 48%, Rotisería 42%, Limpieza 41%, Libros, Compact-Disc, Ferretería, Pintura, Juguetes, Muebles, Papelería, Útiles Escolares, Plantas y Artículos de Viveros, Equipos y Artículos para deporte, han crecido en promedio el 32%, Electrónicos 86%.

Otro potente indicador del nivel de actividad económica en general y comercial en particular es el referido a las Habilitaciones Comerciales Netas (léase Comercios Habilitados menos Comercios dados de Baja). Entre el año 2003 y el año 2013 las Habilitaciones Comerciales Netas llegaron a las 3.760 nuevas habilitaciones, esto es un promedio de creación neta de nuevos comercios en forma anual de 376 o lo que es lo mismo 31,33 habilitaciones netas mensuales. Esto nos permite proyectar en el año 2014 las nuevas habilitaciones en cada uno de los meses , en tal sentido entre los meses enero-julio del 2014 las habilitaciones comerciales netas proyectadas ascienden a 219. Las Habilitaciones netas efectivas en la ciudad de Formosa fueron de 264 frente a las proyectadas. Lo que muestra un aumento del 21 % de las nuevas habilitaciones netas.

La recaudación de recursos totales de propia jurisdicción se erige en otro indicador de relevancia, dado que el mismo es explicado en más del 80 % por el tributo a los Ingresos Brutos

cuya base imponible es precisamente las ventas (de bienes y servicios). Entre los meses de enero a julio la recaudación total fue de \$ 470 millones , en tanto que en iguales meses del año 2013 la recaudación total fue de \$333 millones. Esto representa un incremento interanual en la recaudación de recursos de propia jurisdicción del 41 %.

Indudablemente es menester incorporar una variable clave en la economía como lo es el índice de precios al consumidor de la provincia de Formosa, que de cuya comparación con los valores nominales de las ventas de los rubros mencionados, de las ventas de supermercados, y de la recaudación tributaria propia total, permita depurar la nominalidad de estas a efectos de apreciar si el incremento responde a factores reales o a factores nominales, para lo cual procedemos a la antiguación de partidas, esto es deflactación de los valores nominales.

Entre los meses de enero a julio del 2014 respecto a iguales meses del año 2013, el incremento interanual de los precios fue del 27 %, lo que muestra que de su comparación con las variables en estudio estas se han expandido en términos reales, es decir a habido un crecimiento en el nivel real de las variables analizadas (mayor nivel de actividad).

Si tomamos en cuenta el coeficiente de gini como indicador de la redistribución del ingreso como consecuencia, entre otras causas, de un aumento en en el numero de empleo generado por el sector privado formal de la provincia de Formosa, (en función de la categoría ingreso total de los hogares), vemos que en el primer trimestre ha llegado a 0,35 cuando a nivel país es de 0,39, lo que indica que el crecimiento de la economía provincial permite reducir la tasa de desocupación, los niveles de pobreza e indigencia, impacta en la inclusión social, en la redistribución progresiva del ingreso, en la mayor equidad distributiva y en la mejora de calidad de vida del pueblo de la provincia de Formosa